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Александр СТАРИКЕВИЧ

Почему относительно
«либеральная» (по мер�
кам современной Белару�
си) предвыборная кампа�
ния закончилась разгоном
Плошчы и резким обо�
стрением отношений с За�
падом. «Салідарнасць»
предлагает свой вариант
ответа на этот вопрос в
рамках проекта «Выбо�
ры: Реконструкция».

Начнем с того, что сам
по себе брутальный разгон
Плошчы был неудивителен:
власти Беларуси ранее нео�
днократно применяли силу
против протестующих.
Удивительным был кон�
текст. На протяжении не�
скольких месяцев офици�
альный Минск создавал ви�
димость «демократических
выборов», рассчитывая на
признание Западом их ре�
зультатов. И вдруг, в после�
дний момент, этот сценарий
пошел коту под хвост.

Именно это обстоятель�
ство и стало поводом для мно�
гочисленных споров на тему,
кто и почему нарушил мир�
ный ход событий. В рамках
разных версий эта зловещая
роль приписывалась и реак�
ционерам из белорусских
силовых структур, не желав�
шим сближения с Западом,
и российским спецслужбам,
и даже оппозиционерам,
стремившимся сорвать леги�
тимизацию Лукашенко в
глазах Евросоюза и США.

Что ж, попробуем разоб�
раться в происшедшем, ос�
новываясь на общедоступ�
ной информации.

Прежде всего, стоит от�
метить, что реализация си�
лового сценария началась не
19 декабря, а днем ранее,
когда был задержан Змитер
Дашкевич. Молодежного
лидера и раньше зачастую
изолировали накануне улич�
ных акций. Но на этот раз
ему вместо традиционных

15 суток впаяли уголовное
дело по обвинению в хули�
ганстве: мол, набросился на
ни в чем не повинных граж�
дан и начал их избивать. То
есть ожидать, что, когда про�
тесты закончатся, Дашкевич
автоматически выйдет на
свободу, не приходилось. К
сожалению, это тревожное
послание своевременно рас�
шифровано не было.

Продолжение последовало
вечером 19�го на улице Неми�
га. На колонну во главе с Вла�
димиром Некляевым напада�
ет группа людей в черном (по�
литик считает, что это было
спецподразделение «Алмаз»)
и точечно вырубает кандида�
та в президенты, которого на
«Скорой» увозят в больницу.

Тем самым уличные
протесты были обезглавле�
ны еще до их начала. Мож�
но долго спорить, смог ли бы
Некляев управлять Плош�
чай, но остальные лидеры
оппозиции с этой миссией
точно не справились.

После недолгого сто�
яния на Октябрьской площа�
ди собравшиеся направляют�
ся на площадь Независимос�
ти. Существенная деталь:
кандидаты в президенты со�
вещаются на ступеньках
Дворца профсоюзов, а движе�
ние начинается, без какого�
либо сигнала с их стороны, с
другого конца площади. По�
литикам ничего не остается,
как присоединиться к уже
стартовавшей колонне.

Весьма нестандартно
развивались и события на
площади Независимости.
Начнем с того, что силовые
структуры в Беларуси, как
правило, пресекали несанк�
ционированные демонстра�
ции на корню. Если, к при�
меру, митингующие, со�
бравшись у Академии наук,
направлялись в сторону
центра, то спецназовский
кордон встречал их уже на
ближайшем перекрестке.

На этот раз все было ина�
че. Демонстрантам беспре�
пятственно дали подойти ко
входу в Дом правительства.
И даже после того, как были
разбиты стекла в дверях,
правоохранительные орга�
ны отреагировали не сразу.
Причем тактика их была
весьма любопытной. Цепоч�
ка спецназовцев, преграж�
давшая демонстрантам путь
к Дому правительства, ока�
залась жиденькой. Много�
тысячную толпу снова при�
глашали прорвать это сим�
волическое оцепление. Не�
трудно представить себе,
какую картинку (и повод
для расправы) в этом случае
получили бы власти. К чес�
ти абсолютного большин�
ства участников митинга,
они ни на эту, ни на другие
провокации не повелись.

Следующий ход силови�
ков при сложившихся обсто�
ятельствах выглядел крайне
нелогичным: спустя не�
сколько минут оцепление и

вовсе снимают. Но и это не
подвигло демонстрантов на
штурм Дома правительства.
Более того, их ряды посте�
пенно начинали редеть: за�
мерзшие и уставшие люди
постепенно покидали пло�
щадь Независимости.

Минут через двадцать�
тридцать там осталось не�
сколько тысяч активистов
избирательных штабов, ко�
торые в таком количестве
никому и ничему серьезно
угрожать не могли. Но мир�
ный финал этого вечера, по�
хоже, не входил в планы вла�
стей. И тогда прозвучала
команда: «Фас!»

Осуществить подобный
сценарий мог лишь тот, кто
полностью контролировал
действия белорусских сило�
вых структур. Это явно не
оппозиция и даже не рос�
сийские спецслужбы (кста�
ти, никаких очевидных
следов последних в событи�
ях 19 декабря за год так и
не обнаружилось).

Весьма сомнительно,
что прискорбное развитие
событий стало экспромтом
со стороны властей. Конеч�
но, сама по себе нервная ре�
акция с их стороны на мас�
совые протесты вполне есте�
ственна, но вышеприведен�
ные факты свидетельству�
ют о том, что разгон Плош�
чы был не импровизацией,
а домашней заготовкой.

Опять же, если допустить,
что Александр Лукашенко 19
декабря 2011 года стал жерт�
вой чьей�то провокации или
собственного испуга, у него
сохранялась возможность в
последующие дни отыграть
назад: прекратить уголовное
дело, отпустить своих сопер�
ников на выборах и ограни�
читься административными
наказаниями участников ак�
ции протеста. Однако этого
сделано не было.

Остается только один
вопрос: зачем нужно было
три месяца играть в либе�
рализацию, чтобы потом
одним махом разрушить все
декорации и резко обо�
стрить отношения с Запа�
дом? Есть, как минимум,
три фактора, обусловившие
такое течение событий…
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Алина ТАРЯНИК

Спустя год после со�
бытий Площади�2010
лидеры оппозиционных
движений и партий Бе�
ларуси за круглым сто�
лом дали оценку своему
участию в кампании.
Они также назвали свои
ошибки, признавшись, за
что им стыдно.

Присутствовавший за
круглым столом представи�
тель кампании «Говори
правду» Михаил Пашкевич
назвал стратегической
ошибкой разговоры о Пло�
щади в октябре�ноябре 2010
года, поскольку никто не
мог дать ответ, что будет
после той самой Площади.

Экс�кандидат в прези�
денты и сопредседатель орг�
комитета по созданию
партии БХД Виталий Рыма�
шевский признает, что лич�
но виноват в том, что оппо�
зиционные силы не смогли
недопустить провокаций во

время протестов после вы�
боров.

В целом же участники
круглого стола не считают,
что кампания была абсолют�
но провальной. Александр
Лукашенко, по их словам,
все же не смог легитимизи�
ровать выборы, а оппозици�
онные политики договори�
лись во многих моментах,
например, не критиковать
друг друга и призывать под�
писываться за всех канди�
датов от оппозиции.

Эмоциональными были
ответы на вопрос Дарьи Кат�
ковской и Дарьи Слабченко,
которые активно помогали
репрессированным после
выборов: «Не стыдно ли тем,
кто приглашал прийти на
Площадь, за неподготовлен�
ность к этой самой Площа�
ди?».

Отвечая, Виктор Иваш�
кевич, например, заметил,
что прятаться за другими и
перекладывать на них вину
не следует, а люди, которые
пришли на Площадь, были
там по совести.

– В нашей ситуации по�

другому не получится, а
синяки заживут, – заявил
политик.

А вот председатель
«Руха за Свабоду» Алек�
сандр Милинкевич считает,
что политики не должны
бояться перечислить то, за
что им стыдно. Самому ему
стыдно, что смог допустить,
что у оппозиции было де�
сять разных стратегий,
стыдно и за то, что «самое
элементарное» – дружину –
на Площади организовать
также не смогли.

Виталий Рымашевский
заявил, что на нем лежит
моральная ответственность,
поскольку не смог предуп�
редить некоторые моменты,
не выполнил многого из
того, что должен был, одна�
ко юридическую ответ�
ственность, по его словам,
должна нести действующая
власть.

Председателю партии
ОГП Анатолию Лебедько
немного стыдно, что оппози�
ционные силы не смогли
организовать народные про�
тесты, однако лично за себя

(в период с декабря по ап�
рель) – не стыдно.

Председатель Партии
БНФ Алексей Янукевич
сказал, что испытывает не
стыд, а некоторое сожале�
ние.

В ходе круглого стола
обсудили также, что делать
дальше, участвовать или
нет в парламентских выбо�
рах. Виктор Ивашкевич,
назвав себя «бойкотуном»,
отметил, что «в наших ус�
ловиях никаких договорен�
ностей с администрацией,
с властью быть не может, а
людей просто нужно вытя�
гивать на акции протеста».

Участники форума отча�
сти поддержали идею бой�
кота, однако во многих
партиях и движениях –
«Справедливый мир», ОГП,
БНФ – официального реше�
ния «быть или не быть»,
еще не приняли. Оппозици�
онные лидеры хотели бы,
чтобы решение белорусских
демократов было единым,
однако не уверены в том, что
это реально.
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Сяргей БАЛАЙ

Экс�кандыдаты ў
прэзідэнты Беларусі роз�
ных гадоў Аляксандр
Мілінкевіч і Уладзімір
Някляеў – пра сыход з
жыцця першага прэзі�
дэнта Чэхіі Вацлава Га�
вела.

Аляксандр Мілінкевіч:
«Гэты светлы чалавек мог
займацца палітыкай, заста�
ючыся такім жа чыстым»

– Ёсць вялікія людзі:
пісьменнікі, палітыкі, мас�
такі. Але для мяне Вацлаў
Гавел быў чалавекам з вялі�
кай літары, у якім гэта ўсе
спалучалася. Ён здолеў спа�
лучыць неверагодны гра�
мадскі аўтарытэт з эфек�
тыўнай палітычнай дзей�
насцю. Кажуць, што палі�

тыка – брудная справа… Але
гэты светлы чалавек мог
займацца палітыкай, заста�
ючыся такім жа чыстым, на
карысць свайго народа.

Ён быў чалавек вялікіх
маральных вартасцяў, і чэ�
хам пашчасціла, што ён быў
такім. Гэта велічэзная стра�
та… Гавел шмат высілкаў

траціў на карысць дэмакра�
тыі ў Беларусі. Ён пастаян�
на пераконваў еўрапейцаў,
што без Беларусі Еўропа не
будзе паўнавартай, як і Бе�
ларусь, без еўрапейскай
культуры. Заўседы да�
водзіў, што Беларусь – еў�
рапейская нацыя.

Мы страцілі вялікага
чалавека.

Уладзімір Някляеў: «Я
успамінаю ягоныя словы,
якія ён сказаў у гады Прас�
кай рэвалюцыі, калі здава�
лася, што ўсё бесперспек�
тыўна»

– Я ведаў, што Вацлаў
Гавел хворы і час прыспеш�
ваў. Ён спецыяльна адмаў�
ляўся апошнім часам ад па�
літыкі і грамадскай дзей�
насці, паехаў здымаць кіно,
хацеў дарабіць сваю літара�
турную справу. Для мяне
гэта вельмі паказальна, я

калі дазнаўся пра яго сыход,
падумаў пра тое – ці даклад�
на мы ў нашым лёсе выбіра�
ем шляхі? Калі думаеш пра
Гавела, разумееш, што ён
дакладна ўсё выбраў. Яго
намаганнямі і з яго ўдзелам
Чэхія стала сапраўднай еў�
рапейскай краінай.

На жаль, нашы страты
часам перавышаюць зда�
быткі. Я ўспамінаю ягоныя
словы, якія ён сказаў у гады
Праскай рэвалюцыі, калі зда�
валася, што ўсё бесперспек�
тыўна. Ён сказаў: “Ніколі не
ведаеш, калі ўпадзе тая сня�
жынка, якая выкліча лавіну”.
Гэта мог сказаць не толькі па�
літык, але і таленавіцейшы
літаратар. Еўропа, свет,
страцілі аднаго з тых, хто
больш за сябе любіў свабоду,
мысліў катэгорыямі буду�
чыні і ў сваіх справах і жыцці
быў бездакорным чалавекам.
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Александр СТАРИКЕВИЧ

Трагический финал
президентской кампа�
нии�2010 обусловлен,
как минимум, тремя
факторами. «Салідар�
насць» излагает свою
версию развития собы�
тий в рамках проекта
«Выборы: Реконструк�
ция».

1. Природа Лукашенко
Нынешний руководи�

тель Беларуси лучше все�
го чувствует себя в состоя�
нии борьбы с «врагами».
Он словно подпитывается
от конфликтов и практи�
чески всегда предпочита�
ет добрую или худую ссо�
ру любому миру.

С Евросоюзом Лука�
шенко начал заигрывать в
2008 году не по своей воле,
а в силу политической не�
обходимости. Следствием
этого флирта стало то, что
власти пошли на незначи�
тельные уступки оппози�
ции. Однако сам Лукашен�
ко предупреждал, что по�
слабления носят времен�
ный характер. Не обма�
нул…

Бывший кандидат в
президенты Ярослав Ро�
манчук, повествуя о своей
встрече с главой государ�
ства 20 декабря, подметил
любопытную и, возможно,
существенную деталь:
«Меня удивило, что вид у
Лукашенко цветущий,
будто он с Багам приехал.
Не верилось, что человек
ночь не спал, о чем�то пе�
реживал…»

В общем, руководитель
Беларуси был похож на че�
ловека, у которого все по�
лучилось почти так, как он
задумывал. И даже прого�
варивал.

«Мы не боимся, что
кто�то начнет таранить го�
сударственные учрежде�
ния и здания. Попробуют
пускай – мало не покажет�
ся», – сказал Лукашенко
20 апреля 2010 года. Как
знал, как знал…

2. Прививка страха
«Праздник непослуша�

ния�2010» грозил власти
серьезными проблемами в
следующем году. Власти
прекрасно понимали, что

после выборов неизбежно
существенное снижение
уровня жизни. «Размин�
ка» во время избиратель�
ной кампании могла пере�
расти в по�настоящему се�
рьезные и массовые проте�
сты весной 2011�го.

Чтобы этого не случи�
лось, руководству страны
нужна была показательная
расправа над недовольны�
ми. Такая, чтобы запомни�
лась надолго…

На третьем факторе ос�
тановимся подробнее, по�
скольку он наименее оче�
виден и потому требует
максимально убедитель�
ной аргументации.

3. Политический про+
счет

Все мы совершаем
ошибки, и Александр Лу�
кашенко – не исключение.
Полагаю, что в данном слу�
чае он неверно спрогнози�
ровал реакцию Запада.

Позвольте, спросите
вы, а на что еще можно
было рассчитывать, когда
сотни демонстрантов изби�
ты и арестованы, а боль�
шинство оппозиционных
кандидатов в президенты
оказались за решеткой
еще до объявления резуль�
татов выборов? Увы, фор�
мированию у Лукашенко
ощущения вседозволенно�
сти поспособствовали в том
числе западные политики
и дипломаты.

На мой взгляд, одним
из ключевых эпизодов в
отношениях между офи�
циальным Минском и Ев�
росоюзом стали выборы в
палату представителей в
2008 году. Тогда между
сторонами была достиг�
нута негласное соглаше�
ние, что депутатами ста�
нут несколько оппозици�
онеров. Однако, как изве�
стно, во всех 110 округах
в первом же туре победи�
ли сторонники власти.

Для Лукашенко было
важно, как на нарушение
договоренностей отреаги�
рует Запад. Последний
фактически проглотил
случившееся, довольство�
вавшись объяснением,
что всему виной «чинов�
ники на местах, которые
перестарались».

Похоже, что уже тогда
руководитель Беларуси
впервые пришел к выводу

об отсутствии яиц у всех
европейских лидеров. И
это повлияло на его пове�
дение в дальнейшем.

В ноябре 2010 года
Александр Лукашенко
устроил своеобразную
проверку Гидо Вестервел�
ле. На встрече с германс�
ким министром иност�
ранных дел, который яв�
ляется открытым геем,
руководитель Беларуси
стал поносить гомосексу�
алистов. Вестервелле про�
молчал, и Лукашенко,
судя по всему, сделал вы�
вод, что Запад готов тер�
петь практически любые
его выходки – лишь бы
наша страна не отошла к
России.

Укреплению этого мне�
ния сильно поспособство�
вала Даля Грибаускайте.
Выступая перед послами
стран ЕС все в том же но�
ябре 2010�го, президент
Литвы назвала Лукашен�
ко гарантом политической
и экономической стабиль�
ности Беларуси, а также ее
независимости. Как сооб�
щило агентство Reuters,
Грибаускайте заявила, что
победа Лукашенко была
бы предпочтительной для
Запада, несмотря на то,
что при нем демократи�
ческие преобразования и
соблюдение прав человека
являются, скорее, утопи�
ей. Более того, президент
Литвы сказала: «Оппози�
ция несерьезна и не име�
ет шансов на любых выбо�
рах. Лукашенко мог бы вы�
играть, набрав 99% голо�
сов, но он победит лишь с
75%, чтобы угодить ЕС».

После таких спичей
глава Беларуси наверняка
счел, что стал для Запада
«своим», а значит с «от�
морозками» можно не це�
ремониться. Кроме того,
во внимание принима�
лось, что Евросоюз в 2008�
2010 гг. основательно вло�
жился в политику улуч�
шения отношений с офи�
циальным Минском, и от�
каз от неё станет призна�
нием ЕС собственного по�
ражения, что всегда мало�
приятно.

Теперь поставим себя
на место белорусских вла�
стей и попробуем предпо�
ложить, как они планиро�
вали объяснять Евросою�

зу события 19 декабря:
«Экстремисты устроили
штурм государственного
учреждения. Мы вынуж�
дены были применить
силу в ограниченных мас�
штабах. НИКТО НЕ ПО�
ГИБ. В обстоятельствах
происшедшего сейчас
разбираются правоохра�
нительные органы».

О том, что в Минске
рассчитывали на благо�
склонное отношение ЕС к
этой версии, косвенно
свидетельствует заявле�
ние, сделанное Александ�
ром Лукашенко уже в ян�
варе 2011�го. Глава Бела�
руси обвинял Запад в
«двойных стандартах»,
намекая на Армению:

–Я не буду называть
страну. Совсем недавно
там прошли выборы, кото�
рые определяли власть в
стране. Сопоставимая
страна по населению,
чуть меньше по террито�
рии. Что произошло на�
завтра? Оппозиция, воо�
ружившись, бросилась на
Дом правительства. Что
сделали правоохрани�
тельные органы? Расстре�
ляли толпу. Погибли
люди, искалеченные и ра�
ненные, еще никто не зна�
ет сколько. Так где же
принципиальность евро�
пейцев? Что, там своя
диктатура, а здесь не
своя?

Действительно, реак�
ция Евросоюза на собы�
тия в Армении оказалась
крайне сдержанной. Исхо�
дя из этого, руководство
Беларуси могло рассчи�
тывать на то, что ЕС не
будет сильно возмущать�
ся, если разгон демонст�
рации в Минске обойдет�
ся без жертв.

Массовые же аресты,
скорее всего, объясняют�
ся намерением устроить
торг политзаключенными
(такой опыт с Александ�
ром Козулиным уже имел
место) и получить от ЕС
экономические и полити�
ческие преференции. То
бишь официальный
Минск собирался и рыб�
ку (оппозицию) съесть, и
в дамки (на Запад) влезть.

Если моя версия вер�
на, то действия белорус�
ских властей были по�сво�
ему логичны. Другое
дело, что их расчет не оп�
равдался. Для Запада про�
исшедшее в Беларуси всё�
таки оказалось чересчур.
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«Не видим смысла портить«Не видим смысла портить«Не видим смысла портить«Не видим смысла портить«Не видим смысла портить
рынок норынок норынок норынок норынок ноутбутбутбутбутбукукукукуками»ами»ами»ами»ами»
Дмитрий КУСТОВСКИЙ,
Еврорадио

15 ноября на семи�
наре по импортозаме�
щению премьер�ми�
нистр Беларуси Миха�
ил Мясникович предло�
жил ввести пошлину на
импортные ноутбуки
и планшеты. По его
словам, Беларусь мо�
жет занять лидирую�
щие позиции по произ�
водству этой продук�
ции.

Ни одна комплектую�
щая компьютера в Белару�
си не производится.

Тем временем произво�
дители компьютерной
техники не соглашаются с
премьером.

— Ноутбуки пока де�
лать не будем. Мы пока
смотрим и не видим смыс�
ла. Хорошие Toshiba при�
возят в Беларусь, не будем
им портить рынок, — рас�
сказывают Еврорадио на
предприятии “Интеграл�
технис”.

Сотрудник предприя�
тия говорит, что белорус�
ские ноутбуки никому не
нужны. Только если бюд�

жетным организациям, у
которых сейчас сокраща�
ется бюджет.

“ Интегралтехнис”:
“Они не могут — у них фи�
нансирование обрезано во
столько же раз, во сколь�
ко упала экономика стра�
ны. В следующем году не
знают даже, за что поку�
пать компьютеры, не то
что ноутбуки”.

Тем не менее, на сегод�
няшний день несколько
белорусских фирм имеют
сертификаты на произ�
водство ноутбуков. Так,
минское предприятие
“МПОВТ” выпускает ноут�
буки с 2009 года. Правда,
все они производятся из
привозных запчастей.

“ МПОВТ”: “У нас бе�
рут организации. Даже
негосударственные. В ос�
новном партиями, но бе�
рут и по 3�4 штуки, даже
по одному. Вот сейчас в
МВД поставляем ноутбу�
ки”.

Еще в одной компании
Еврорадио рассказали,
что изготавливают ноут�
буки из китайских не�
брендовых запчастей. Но
купить их в свободной
продаже нельзя.

Производитель компь�
ютеров: “Мы не работаем

с физическими лицами. У
нас небольшой выбор. Так
как выпуск небольшой, то
мы не везем это на склад, а
везем под определенный
заказ, если он есть. Рынок
юридических лиц еще не
очень туда сдвинут. Физи�
ческие лица обладают
большей мобильностью”.

Сотрудница компании
считает, что введение по�
шлины на импортные но�
утбуки только поднимет
цены... на отечественные
лэптопы.

Производитель компь�
ютерной техники: “Я
считаю, что это нисколь�
ко не поможет. Ведь ком�
плектующие идут под
тем же кодом. Соответ�
ственно, те же самые та�
моженные пошлины при�
дется платить тем, кто бу�
дет ввозить эти комплек�
тующие. Автоматически
вырастет цена и на отече�
ственные ноутбуки, по�
скольку ни одна комплек�
тующая в Беларуси не из�
готавливается”.

Пока же компания про�
изводит несколько десят�
ков ноутбуков в год. По�
скольку покупать китайс�
кие компьютеры белорус�
ской сборки пока никто не
торопится.

ПенсииПенсииПенсииПенсииПенсии
в Беларв Беларв Беларв Беларв Беларууууусисисисиси
за годза годза годза годза год
уменьшилисьуменьшилисьуменьшилисьуменьшилисьуменьшились
почти на 22%почти на 22%почти на 22%почти на 22%почти на 22%

В ноябре 2011 года по
сравнению с ноябрем
2010�го, реальный раз�
мер пенсий, рассчитан�
ных с учетом измене�
ния индекса потреби�
тельских цен на това�
ры и услуги, уменьшил�
ся на 21,9%, сообщает
Национальный стати�
стический комитет.

При этом в ноябре пен�
сии увеличились на 13,5%
по отношению к октябрю.
Средний размер назначен�
ных в ноябре пенсий соста�
вил 941 тыс. рублей, что в
два раза превышает опреде�
ленный правительством
бюджет прожиточного ми�
нимума для пенсионеров
(463 тыс. 570 рублей).

Средний размер пен�
сий по возрасту в ноябре со�
ставил 974,3 тыс. рублей,
по инвалидности — 869,2
тыс., по случаю потери кор�
мильца — 632 тыс., соци�
альных пенсий — 531,9
тыс. рублей, пишет «Бела�
ПАН».

Почему БеларПочему БеларПочему БеларПочему БеларПочему Беларууууусь вынужденась вынужденась вынужденась вынужденась вынуждена
ограничивать импорт мяса?ограничивать импорт мяса?ограничивать импорт мяса?ограничивать импорт мяса?ограничивать импорт мяса?
Алексей ТОПОЛЬКО

Для Беларуси в следую�
щем году сохранятся те же
размеры квот на импорт
основных видов мяса, какие
были у нее в 2011 году. Кому
это выгодно и сколько мяса
из�за рубежа съедают бело�
русы, выясняет «Завтра
твоей страны».

Выделенной на текущий
год Комиссией Таможенного
союза квоты на свинину — 60
тысяч тонн — хватило только
на три квартала. Импорт этого
вида мяса считают экономичес�
ки целесообразным в Мини�
стерстве сельского хозяйства и
продовольствия Беларуси.

По подсчетам первого за�
местителя министра Надеж�
ды Котковец, на одном кило�
грамме экономится от 80 цен�
тов до 1 доллара.

Кроме свинины, определе�
ны объемы поставок других
видов мяса. Беларусь, как и в
2011 году, сможет импорти�
ровать из�за пределов России
и Казахстана по 2,5 тысячи
тонн охлажденной и заморо�
женной говядины и 15 тысяч
тонн мяса птицы.

Сохраняя на прошлогод�
нем уровне объемы импорта,
представители Комиссии Та�
моженного союза учли «экст�
раординарную» ситуацию,
которая сложилась в 2011
году, когда сельхозпредприя�
тия, спешили заработать на
разнице курсов, стремитель�

но расходуя запасы и своего
сырья, и импортного. Рента�
бельность по поставкам на рос�
сийский рынок свинины в от�
дельные периоды доходила до
60�70%. В то время как на внут�
реннем рынке она складыва�
лась отрицательной.

На самом деле для Белару�
си выделенной квоты мало. По
данным Национального стати�
стического комитета, в 2010
году, например, только из стран
вне СНГ было импортировано
72,6 тыс. тонн свинины (на сум�
му 172 млн. долларов), хотя
квота составляла 60 тыс. тонн.
Участники рынка пошли на
скерхквотовый завоз, несмотря
на то, что разница ввозных по�
шлин на сырье в рамках квоты
и без нее весьма существенная.
В рамках квоты она составляет

15% от стоимости с тонны, вне
– 70% с тонны.

В квотировании импорта
для Беларуси, в первую оче�
редь, заинтересованы россияне,
которые опасаются наплыва че�
рез Беларусь на свой рынок
польского мяса, уверены экс�
перты «Завтра твоей страны».

В 2010 году из 72,6 тыс.
тонн из Польши в нашу стра�
ну было ввезено 45,9 тыс. тонн
на общую сумму почти 100
млн долларов. Российские
производители свинины и мя�
сопереработчики неоднократ�
но выражали опасения, что в
рамках Таможенного союза,
часть польского импорта мо�
жет оказаться на территории
России. Тем более что польское
мясо уже становилось и может
вновь стать политическим ин�
струментом в непростых отно�
шениях Москвы и Варшавы
даже после вступления России
во Всемирную торговую орга�
низацию.
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КККККак уак уак уак уак ударила девальвациядарила девальвациядарила девальвациядарила девальвациядарила девальвация
по новогпо новогпо новогпо новогпо новогоднему меню белороднему меню белороднему меню белороднему меню белороднему меню белорууууусов?сов?сов?сов?сов?
Ирина ОРЛОВА

Традиционный ново�
годний стол белоруса в
рублях подорожал по
сравнению с прошлым го�
дом больше, чем в два
раза, а в долларах стал
чуть дешевле. В то же вре�
мя средняя зарплата в
долларовом эквиваленте
«полегчала» на сто�
имость почти четырех
«новогодних столов».

Для составления новогод�
него меню среднестатисти�
ческого белоруса корреспон�
дент «Завтра твоей страны»
выбрал блюда, хорошо извес�
тные еще с советских времен.
Как стало понятно в ходе ис�
следования, причина их по�
пулярности — прежде всего
в доступности входящих в со�
став ингредиентов и их отно�
сительной дешевизне.

Для подсчета стоимости
блюд использовались рецеп�
ты из Интернета. Предпочте�
ние отдавалось наиболее про�
стым среднестатистическим
рецептам, в которых состав
был указан в граммах.

Все расчеты приводятся в
средних ценах ноября, так как
официальных статистичес�
ких данных по ценам за де�
кабрь пока нет. Впрочем, по�
скольку инфляцию в после�
дний месяц года удалось рез�
ко затормозить – по состоянию
на 13 декабря она составила
всего 1,5% к ценам ноября —
ноябрьские цены в целом дают
представление о том, сколько
денег придется потратить на
новогодний стол.

Салат «Оливье»
Номером первым в ново�

годнем меню идет, конечно же,
салат «Оливье». Мы решили
«приготовить» его с использо�
ванием куриного мяса, а не ва�
реной колбасы, в том числе и в
связи с тем, что курица боль�
ше нигде на нашем новогоднем
столе не представлена, а в сред�
нестатистических целях ее хо�
телось бы учесть.

Для «Оливье» требуется:
600 г картофеля, 3 яйца, 200
г яблок, 225 г моркови, 200 г
куриного мяса, 250 г майоне�
за и по 165 г огурцов и кон�
сервированного горошка.

Для расчета цены мы уве�
личили количество курицы
до 300 г., поскольку цену бра�
ли за полуфабрикат из кури�
цы, а не за филе. Что же каса�
ется огурцов и горошка, то
Белстат дает лишь усреднен�
ную цену за консервирован�
ные овощи по цене 11 662 руб�
ля за килограмм. Мы сочли,
что для приготовления сала�
та понадобится, как мини�
мум, 0,5 кг консервирован�
ных овощей.

«Порубив» и «переме�
шав» все продукты, мы полу�
чили салат «Оливье» стоимо�
стью 28 235 рублей и общим
весом около 2 кг.

В ценах декабря прошло�
го года эта порция обошлась
бы в 11 649 рублей. То есть
рост составил 2,4 раза при об�
щем темпе роста потреби�
тельских цен за тот же пери�
од в два раза, а на продукты
питания в целом – в 2,2 раза.

Селедка под «шубой»
Второй традиционной за�

куской на новогоднем столе
является селедка «под шу�
бой». Взяв по 300 г свеклы,
картофеля, моркови и яблок,
400 г сельди, 150 г лука и 200
г майонеза мы получаем са�
мое дешевое праздничное
блюдо – 21 525 рублей.

Темп роста цены на это
блюдо опередил салат «Оли�
вье» и составил 2,75 раза. В
декабре прошлого года селед�
ка «под шубой» обошлась бы
в 7 819 рублей. То есть в дол�
ларовом эквиваленте данная
закуска практически не поде�
шевела (порядка 2,6 долла�
ров), несмотря на наличии в
ней большого количества оте�
чественных овощей.

Мясо по+французски
Переходим к горячему.

Мы выбрали «хитовое» и про�
стое в приготовлении блюдо
– мясо по�французски. Ис�
пользуем говядину (она, ко�
нечно, более дефицитна, чем
свинина, но ведь праздник
же!).

По рецепту необходимо:
400�500 г мяса, но так как Бел�
стат дает цену лишь на полу�
фабрикат, а не на вырезку, мы
увеличили количество мяса
до 700 г. Плюс лук �200 г, и
по 150 г майонеза и сыра. В
итоге мы получили самое до�
рогое блюдо новогоднего сто�
ла – 50 377 рублей.

В декабре прошлого года
говядина по�французски об�
ходилась среднестатистичес�
кому белорусу в 19 000 руб�
лей. За 11 месяцев цена вы�
росла в 2,66 раза.

Торт «Наполеон»
И наконец, десерт. Мы

предлагаем советскую клас�
сику – торт «Наполеон»: 730
г муки, 500 г маргарина, пач�
ка масла (200 г), литр молока,
230 г сахара, 3 яйца. Торт в
советские времена считался
недешевым и непростым в
исполнении. Однако в ценах
ноября текущего года его цена
оказалась сравнимой с сала�
том «Оливье» – 28 904 рубля.

Отметим, что приготовить
такой торт дома гораздо вы�
годнее, чем покупать в мага�
зине. Средняя цена торта в
ноябре текущего года соста�
вила 45 885 за кг, а наш «На�
полеон» в готовом виде заве�
сит где�то 1,5 кг.

Несмотря на то, что в со�
став «Наполеона» входят толь�
ко отечественные продукты,
к тому же в основном те, цены
на которые регулируются го�
сударством, стоимость по
сравнению с декабрем про�
шлого года выросла более чем
2,5 раза, оказавшись выше
общего уровня инфляции.

Дополнительные продук+
ты

И все же новогодний ужин
стоимостью 20 долларов выг�
лядит не так уж дорого даже
для нынешних зарплат. Но
ведь это далеко не все, что вы�
ставят белорусы на новогод�
ний стол.

Домашние заготовки –
всяческие огурчики, грибоч�
ки и квашеную капусту – не
учитываем, считаем, что на
это потрачены «овощные»,
выданные два месяца назад.

Но если в советские годы
все заготовками и ограничи�
валось, то сегодня без свежих
овощей стол представить
сложно. Мы не будем делать
салат, а купим сборный кило�
грамм овощей: помидоры,
огурцы и сладкий перец — по
средней цене 21 975 рублей.

Переходим к алкоголю.
Отметим, что еще при приго�
товлении торта «Наполеон»
мы умолчали о необходимос�
ти влить туда ложку коньяка
по рецепту. Мы решили не
тратить для торта деньги на

покупку коньяка, пол�литра
которого обошлось бы в нояб�
ре почти в 70 тысяч рублей.
И для новогоднего стола ре�
шили ограничиться мини�
мальным набором алкоголя:
бутылка водки (0,5 – 21 021
руб.), чтобы старый год про�
водить, и бутылка шампанс�
кого (25 797 руб.), чтобы но�
вый год встретить.

Необходимо добавить еще
литр минеральной воды и
литр фруктового сока (10 817
руб.). Кроме соков, нужны и
свежие фрукты, особенно
если за столом есть дети. По�
этому покупаем еще по кило�
грамму яблок и бананов, а так�
же 1,5 кг цитрусовых (48 691
руб. – ого!).

Кстати, не рекомендуем в
этом году отказываться от
икры в целях экономии. Дело
в том, что в долларовом экви�
валенте стоимость икры по
сравнению с прошлым годом
снизилась более чем на 30%.
Так что уж лучше пожертво�
вать рыбой, цена на которую
выросла по сравнению с про�
шлогодней даже в долларо�
вом эквиваленте, но поесть в
праздник икры.

Окончательный итог
В целом дополнительные

продукты потянули на 273 232
рубля, что гораздо больше,
чем набор из приготовленных
блюд.

Общая стоимость весьма
среднестатистического ново�
годнего стола составила 440
тысяч рублей с «копейками»,
хотя, конечно, надо накинуть
хотя бы 10�15 тысяч на спе�
ции, пряности, соусы и зе�
лень.

По сравнению с прошлым
годом цена полного новогодне�
го стола увеличилась в 2,33
раза. Год назад такой же стол
стоил почти 190 тысяч рублей
или 63 доллара. В этом году в
ценах ноября и по курсу 8 300
(который к новому году может
еще и опуститься ближе к
8000) мы уже потратили 53
доллара. То есть всего на 10
долларов меньше, потеряв в
средней заработной плате боль�
ше 200 долларов, то есть четы�
ре «новогодних стола».

А ведь мы еще не считали
другие новогодние траты –
елку поставить, на новогоднее
представление с детьми схо�
дить, подарки родственникам
купить… Короче говоря, одно�
го члена семьи, как ни крути,
а придется ради новогоднего
праздника из потребительс�
кого бюджета в декабре «вы�
черкнуть».
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В судах Московско�
го, Центрального,
Фрунзенского и Ленин�
ского районов Минска
прошли процессы над
людьми, задержанны�
ми накануне на площа�
ди Независимости. В
отношении них соста�
вили протоколы за
участие в несанкцио�
нированном мероприя�
тии.

По информации сайта
ГУВД Мингорисполкома
протоколы составлялись
также за мелкое хулиган�
ство и невыполнение обязан�
ностей по воспитанию де�
тей.

Как сообщает «Радыё
Свабода», в суде Московско�
го района Роман Грицевич
арестован на 7 суток.

Такое же решение выне�
сено в отношении Алеся
Петкевича.

Сергея Конопацкого и
Юрия Осмоловского приго�
ворили к 10 суткам. Род�
ственники Осмоловского в
суд не попали. Когда они
спросили у судьи Кострико�
ва, почему нельзя присут�
ствовать на процессе, тот
ничего не ответил и побежал
по коридору.

Игоря Грицевича арес�
товали на трое суток за уча�
стие в несанкционирован�
ном мероприятии. Судья
Юрий Сезин знал, что у
Игоря онкология, но вынес
решение, связанное с арес�
том. Родным разрешили
передать лекарства.

В суде Московского рай�
она осуждена Галина Царюк
— штраф в 20 базовых ве�
личин, пишет «БелаПАН».

В суде Октябрьского
района за участие в молит�
венной акции осуждены
Ольга Павленко и Анаста�
сия Козич — обе на 30 базо�
вых величин (1 млн. 50 тыс.
рублей).

Суд Партизанского рай�
она наказал Светлану Зави�
зурину и Яну Медведок
штрафами в 25 базовых ве�
личин (875 тыс. рублей).

В суде Партизанского
района вынесены пригово�
ры одному из лидеров
предпринимательского
движения Минска Алек�
сандру Макаеву и Михаи�
лу Мусскому: оба наказа�
ны десятью сутками адми�
нистративного ареста.
Игорь Кишко приговорен
к 15 суткам администра�
тивного ареста.

Артем Лява и Андрей
Протосовицкий пригово�

рены к штрафам в разме�
ре 20 базовых величин
(700 тыс. рублей) каж�
дый. Анастасия Шулейко
— к штрафу в 25 базовых
величин (875 тыс. руб�
лей).

Участника Площади�
2010 Василия Парфенкова,
осужденного по делу 19 де�
кабря, а после помилованно�
го главой государства, при�
знали виновным в мелком
хулиганстве. Судья суда
Центрального района Мин�
ска Леонид Ясинович вынес
решение арестовать его на
12 суток.

По данным правозащит�
ников 19 декабря на площа�
ди Независимости были за�
держаны 46 человек. 14 из
них были отпущены, а в от�
ношении 32 составлены ад�
министративные протоко�
лы.

Старшыня ПершамайскСтаршыня ПершамайскСтаршыня ПершамайскСтаршыня ПершамайскСтаршыня Першамайскагагагагага са са са са сууууудддддууууу
адмовілася перарабіць дазволадмовілася перарабіць дазволадмовілася перарабіць дазволадмовілася перарабіць дазволадмовілася перарабіць дазвол
на спатканне Бяляцкага з бацькамна спатканне Бяляцкага з бацькамна спатканне Бяляцкага з бацькамна спатканне Бяляцкага з бацькамна спатканне Бяляцкага з бацькам
Таццяна ГУСЕВА

Старшыня суда Пер�
шамайскага раёна
Мінска Тамара Высоц�
кая, да якой у другі раз
звярнулася жонка пра�
ваабаронцы Алеся Бя�
ляцкага Наталля адмо�
вілася перарабляць даз�
вол на спатканне асуд�
жанага з родным баць�
кам.

Апошняя надзея на Дэ�
партамент выканання пака�
ранняў, куды разам з адва�
катам Наталля аднесла за�
яву. Паперы прынялі і пра�
панавалі за адказам
прыйсьці 20 снежня, паве�
дамляе spring96.org.

Як раней паведаміў
interfax.by праваабаронца
Валянцін Стэфановіч, суд
выпісаў дазвол, дакумент
накіраваны на адрас жодз�
інскай турмы.

— Аднак праблема ў
тым, што яны не ажыццяў�
ляюць функцыі канваіра�
вання асуджаных. Вера�
годна, спатрэбіцца яшчэ
адзін дакумент з суда, —
адзначыў Стэфановіч .

Жонка Алеся Бяляцка�
га Наталля Пінчук у паняд�
зелак паехала ў жодзінс�
кую турму, каб узгадніць
з яе кіраўніцтвам магчы�
масць адпусціць зняволе�
нага да паміраючага
бацькі.

— Бацька Алеся Бяляц�
кага ў вельмі цяжкім ста�
не. У панядзелак родныя

выклікалі «хуткую». Дак�
тары сказалі рыхтавацца
да горшага, — паведаміла
Наталля Пінчук у размове
з карэспандэнтам
«Cалідарнасці».

Пра стан здароўя
бацькі – рак чацвертай сту�
пені – Алесь Бяляцкі даве�
даўся ад жонкі на спат�
канні ўжо пасля прысуду.

Кіраўнік праваабарон�
чага цэнтру «Вясна» Алесь
Бяляцкі асуджаны да ча�
тырох з паловай гадоў ка�
лоніі ўзмоцненага рэжыму
з канфіскацыяй маёмасці.
Прысуд выклікаў абурэн�
не ў кіраўніцтва ЗША, ЕС і
дзесяткаў краін свету.
Праваабаронцы і палітыкі
лічаць, што справа Алеся
Бяляцкага мае выразную
палітычную афарбоўку, і

ягоная віна не была дака�
заная ў судзе.

Раней палітзняволе�
ным прадастаўлялі карот�
катэрміновыя спатканні
дзеля таго, каб яны маглі
развітацца з памерлымі
сваякамі. У 2008�ым экс�
кандыдата ў прэзідэнты
Аляксандра Казуліна ад�
пусцілі на пахаванне жонкі
Ірыны. Каб дамогчыся гэ�
тага, палітыку і ягоным
дачкам прыйшлося аб�
вясціць галадоўку.

У красавіку 2011�га па�
мерла маці кіраўніка «Ма�
ладога фронту» Змітра
Дашкевіча, асуджанага да
двух гадоў калоніі. З тур�
мы у морг Змітра прывезлі
пад канвоем. На развітан�
не з матуляй палітвязню
далі ўсяго паўгадзіны.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Виктор МАРТИНОВИЧ,
34MAG.NET

Здорово, друг. Да,
именно друг – живем
мы с тобой в одном го�
роде, ходим по одним
улицам, ты меня вро�
де как защищаешь, я
тебя вроде как уважаю.
Лет тебе примерно как
мне, но ты меня выше
на добрых 10 см и куда
спортивней. Я�то – бо�
тан�интеллигент, за�
был, когда последний
раз в спортзале был,
ты же постоянно в
форме: работа у тебя
такая.

Друг, да, друг, ведь зла
я на тебя не держу. Злить�
ся на тебя – всё равно что
злиться на огонь или на
Луну. Буддисты говорят:
злятся только невежды, ко�
торые не знают, что огонь
жжет, а Луна сменяет со�
бой солнце потому, что та�
кова их природа и некие
высшие расклады (зако�
ны?), которые не зависят
ни от огня, ни от солнца.
Ты выполнил приказ. Я
был достаточно осторожен,
чтобы не стоять у тебя на
пути. На что злиться? Но
даже если бы получил ду�
бинкой тогда, в ту ночь –
почему я должен злиться?
Ты выполнял приказ, да.

Слушай, но и ты на
меня не злись, ладно?
Пойми, у меня – свои заб�
луждения, у тебя – свои.
Виделись мы с тобой толь�
ко один раз. Той ночью.
Мне было холодно, но было
холодно и тебе. На моей
стороне было около 40 ты�
сяч. На твоей – около ты�
сячи, но в форме, со щита�
ми и дубинками. Тебе
было страшно? Мне – было.
Потому что ваших было
очень много. Но ведь мно�
го было и нас. Вы пошли в
наступление, и мы – побе�
жали.

Зачем я обращаюсь к
тебе – зная, что ты не про�
читаешь? Ведь ты не чи�
таешь сайтов – и правиль�
но, кстати, делаешь. Я бы

тоже не читал, если бы
мог. Читать лучше книги,
да и то – не все. Так вот –
зачем я обращаюсь к тебе?
Просто понимаешь, друг –
вот прошел год. Давай
вместе с тобой задумаем�
ся об итогах.

Ну, вот смотри, колле�
гам твоим в России зарп�
латы подняли. Больше ко�
саря теперь гребут. Нор�
мально? А у тебя как зарп�
лата? Особенно после кри�
зиса? Не радует, правда?

Хотя – что это я о зарп�
лате? Я верю: ты – чело�
век не меркантильный.
Для тебя святое – честь,
доблесть, преданность От�
чизне. И я очень уважаю
эти слова и твои взгляды.
Но давай попробуем разоб�
раться. Вот была вроде как
драка. В ней вроде как все
были на равных. А потом,
когда пришло время ре�
шать, кто победил, участ�
никам драки просто взяли
и наваляли те, другие, кто
вроде как на ринге не сто�
ял. А потом их еще и поса�
дили. Вроде как за то, что
они играли не по прави�
лам. Ну, честно? По мне,
так нечестно.

А впрочем стоп, у тебя
совсем другая картина. Ты
видишь всё так: была дра�
ка. Победил один – тот,
кто побеждает всегда. А
потом проигравшие взяли
и напали на Дом прави�
тельства, перебили все
стекла, были готовы взры�
вать и убивать, чтобы ос�
таться у власти и растас�
кивать на части страну,
продавая ее Западу. И ты
им не дал. Защитил поря�

док. Выполнил приказ. Да,
ты видел среди них моло�
дых девушек, пожилых
людей, но они просто ста�
ли жертвой оголтелой про�
паганды – их ведь пусти�
ли на телевидение.

И я не знаю, как тебе
доказать, что всё было не
так. Вот я там был, но не
видел штырей, не видел
бутылок с зажигательной
смесью. Что? Ты видел? По
телевизору? Ну да, тебя
очень сложно переубедить.
У тебя своя правда, у меня
– своя. Огонь жжет, Луна
сменяет собой солнце.

Мне интересно, бу�
дешь ли ты поднимать се�
годня, 19 декабря, стакан
за вашу победу? За то, что
не допустили беспредела,
сохранили порядок? Бу�
дешь? Так знай: подни�
мем и мы. За победу свою.

Еще раз попробую.
Смотри, у тебя есть роди�
тели�пенсионеры? И как
они сейчас, в кризис? Ты
им помогаешь? Но ведь,
может быть, те, другие,
кто участвовал в драке, не
привели бы за год страну
к таким раскладам? Что?
Откуда мне знать? Ну да,
откуда мне знать…

А ты помнишь фотки
отмудоханного Некляева?
Ты знаешь, что его забра�
ли прямо из больницы?
Это нормально, а, друг? Он
был кандидатом в прези�
денты! Что? Соратники
потом осудили? Рассказа�
ли о планах перед телека�
мерами? Заявили, что
«Санников, подогревае�
мый супругой, Ириной
Халип…» Ну так их заста�

вили, этих соратников!
Что? Тебя невозможно за�
ставить? Ты бы такое пе�
ред камерой не читал? Ну
да, ты прав. Верю – ты бы
не читал. И тебе не понять,
почему читали они, если
только не говорили прав�
ду. Очень говняная вышла
история. Очень.

Ну а про то, как млад�
шего Санникова хотели в
приют сдать, слышал? Про
то, как папу и маму одно�
временно закрыли, а? Это
нормально, друг? Что, не
слышал? И слышать не хо�
чешь? Да, ты – человек из
стали. Тебя сантиментами
не проймешь. Очень бы я
хотел быть таким, как ты.
Хотел бы, да не могу, увы.

Вижу: мне тебя не пе�
реубедить. Ты считаешь,
что ты прав, я считаю, что
правда скорее на стороне
тех, с кем ты боролся. Мне
интересно, будешь ли ты
поднимать сегодня, 19 де�
кабря, стакан за вашу по�
беду? За то, что не допус�
тили беспредела, сохрани�
ли порядок? Будешь? Так
знай: поднимем и мы. За
победу свою. Менее замет�
ную, но, как мне кажется,
не менее славную. Хотя ты
пожмешь плечами: стран�
но считать победой демон�
страцию того, что ты и та�
кие, как ты, просто есть.

Лучше всего таким,
как я, и таким, как ты,
было бы больше не встре�
чаться. Но будут новые вы�
боры, новые романтичные
безумцы, которые, как
когда�то Кастусь Калинов�
ский, попытаются ценой
своего здоровья и своей
жизни изменить всё на
этой невезучей земле. И –
как и Калиновский 150
лет назад – падут под мол�
чание равнодушных масс.
Друг, а тебя не смущает,
что ты – не с Калиновс�
ким, а с теми, кто его на�
казывал? Нет? Ты видишь
ситуацию не так? Я не
знаю, что тебе возразить.
У нас с тобой – разная ис�
тория, разные авторитеты,
разные правды.

Огонь жжет, Луна сме�
няет собой солнце. Будь
счастлив, друг. Будь сча�
стлив.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Съезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатахСъезд БКДП прошел в жарких дебатах
Со всех уголков Бела�

руси съехались на съезд
представители членс�
ких организаций БКДП
– Белорусского независи�
мого профсоюза, профсо�
юза РЭП, Свободного
профсоюза Белорусского
(СПБ) и Свободного
профсоюза металлис�
тов (СПМ). В работе
форума приняли учас�
тие 99 из 104 избранных
делегатов. Председате�
лем БКДП на четвер�
тый срок переизбран
Александр Ярошук.

Съезд был открыт ми�
нутой молчания в память
об основателе белорусско�
го независимого профдви�
жения Иване Юргевиче и
ушедших из жизни проф�
союзных активистов.

Делегаты избрали пре�
зидиум в составе секрета�
ря – казначея БНП Алек�
сандра Королева, замести�
теля председателя профсо�
юза РЭП Зинаиды Мих�
нюк и председателя СПМ
Василия Левченкова, а
также другие рабочие орга�
ны съезда – секретариат,
мандатную, редакционную
и счетную комиссии.

В отчетном докладе
председатель БКДП Алек�
сандр Ярошук рассказал о
достигнутом прогрессе и
проблемах, которые прихо�
дилось решать организа�
ции за прошедшие три
года.

Среди основных дости�
жений он отметил участие
БКДП в процессе социаль�
ного партнерства – Конг�
ресс вернули в состав На�
ционального Совета по тру�
довым и социальным воп�
росам, независимый проф�
центр стал стороной подпи�
сания Генерального согла�
шения, добились льготно�
го коэффициента на арен�
дуемые помещения, забло�
кировали принятие нового
дискриминационного за�
кона «О профсоюзах», еще
более активное развитие
получили международные
отношения.

Вместе с тем Александр
Ярошук отметил, что вза�
имоотношения с властями

по�прежнему остаются на�
пряженными – «сделав не�
сколько шагов вперед, вла�
сти заморозили выполне�
ние рекомендаций МОТ по
устранению нарушений
прав профсоюзов».

По словам профсоюзно�
го лидера, белорусские
власти продолжают оказы�
вать давление на людей, и
в этом им помогает систе�
ма краткосрочных кон�
трактов.

� Перед нашими члена�
ми постоянно стоит выбор
«быть или не быть» – быть
с работой или с независи�
мым профсоюзом, � сказал
Ярошук.

Среди предприятий,
администрация которых
нарушат права профсою�
зов, он отметил ОАО «Грод�
но Азот», Бобруйский за�
вод тракторных деталей и
агрегатов, Мозырский
нефтеперерабатывающий
завод, Брестский педуни�
верситет и добавил, что
главной проблемой остает�
ся декрет №2,который ли�
шает независимое проф�
движение возможности
развиваться.

� Мы гордимся всеми,
кто в непростое время на�
ходит мужество быть сво�
бодным человеком, � зая�
вил Ярошук.

Профсоюзный лидер
подчеркнул, что «место
БКДП вне политики, наша
сфера – социально�эконо�
мическая». Он отметил,
что независимый проф�
центр не позволял спеку�
лировать в период тяжелой
социально�экономической
ситуации в стране и не
призывал к акциям.

� Главная задача БКДП
– сохранение возможности
участвовать в социальном
диалоге на всех уровнях, �
сказал Ярошук.

Выступающие делега�
ты и гости съезда из Рос�
сии, Швеции, Голландии,
Литвы, Грузии, Украины
и других стран сказали не�
мало хороших слов о дея�
тельности руководства
БКДП, оценив его работу
удовлетворительно.

Председатель БНП Ни�
колай Зимин подчеркнул
важность единства в рядах
независимого профдвиже�

ния, сделав акцент на том,
что все вопросы необходи�
мо направлять не лично
председателю БКДП, а в
руководящий орган проф�
центра – Совет БКДП.

Заместитель председа�
теля БКДП Николай Канах
отметил, что участие в
процессе социального
партнерства нельзя на�
звать полноценным и эф�
фективным:

� К сожалению, в этом
году нас не пригласили на
последнее заседание ко�
миссии и на подписание
генерального соглашение.
Это должно быть звонком.
Нас отодвигают с первого
место на второе. Однако с
нашей стороны не последо�
вало никакой реакции. Мы
вместе должны отстаивать
наши права на социальный
диалог. Потому что это
влияет на тарифные и кол�
лективные соглашения.
Призываю всех вернуть со�
циальный диалог в те орга�
низации, которых из него
выгнали, � заявил Канах.

На съезде прозвучали
предложения ввести ассо�
циированное членство, со�
здать образовательный
центр и вести плановую об�
разовательную деятель�
ность.

В то же время в ходе
съезда прозвучало много
критических выступлений
в адрес лидеров Конгресса.
В частности, делегаты по�
ставили им в вину разоб�
щенность среди членских
организаций, отсутствие
солидарных действий, нео�
боснованные претензии к
профсоюзу РЭП.

Так, председатель пер�
вички СПБ Лукомльской
ГРЭС Алексей Габриэль
подверг критике неактив�
ность лидеров БКДП. В
подтверждение своих слов
он напомнил о том, что ру�
ководство профцентра не
стало доводить до Верхов�
ного суда дело об его уволь�
нении и отказалось от уча�
стия и солидарной поддер�
жки митинга, проводимо�
го профсоюзом РЭП в день
Международной защиты
прав трудящихся 1 мая.

Комментируя заявле�
ние Ярошука о развитии
молодежного движения

БКДП, активист профсою�
за РЭП Андрей Стрижак
сказал, что на самом деле
работа только начинается:

� При всем уважении к
нашим старейшинам и без
желания их обидеть хочу
сказать, что молодежь мо�
бильна и готова к действи�
ям, а тот ритм работы, ко�
торый предлагает нам
БКДП – это ритм достой�
ный для сети ветеранов, а
не активной и инициатив�
ной молодой смены. По�
мните, что главный ресурс
на фронте борьбы за права
работников – это люди. В
борьбе за другие ресурсы
руководство БКДП риску�
ет потерять доверие и авто�
ритет у своего главного ре�
сурса – закаленных испы�
таниями профсоюзных
бойцов и молодежи, � зая�
вил лидер профсоюзной
молодежи.

Председатель профсою�
за РЭП Геннадий Федынич
поднял проблему отсут�
ствия стратегии и тактики
деятельности БКДП.

� Какая стратегия у
БКДП? – задал он вопрос.
Сохранить последний ост�
ровок свободы? Но такая по�
зиция � исключительно на
выживание � привела к по�
тере членства. Каждый
профсоюз работал сам по
себе. Не было солидарной
поддержки внутри БКДП.
Наша основная стратегия
должна быть нацелена на
наращивание членства и
укрепление влияния в об�
ществе, � заверил лидер
профсоюза РЭП.

На пост председателя
БКДП было выдвинуто две
кандидатуры – Александ�
ра Ярошука и Геннадия
Федынича.

В ходе тайного голосова�
ния победил Александр
Ярошук. За него проголосо�
вали 61 участник съезда.
Геннадию Федыничу свои
голоса отдали 37 делегатов.

В заключительной речи
Александр Ярошук, побла�
годарив профсоюзных акти�
вистов за доверие, заявил,
что БКДП жизнеспособная
организация, готовая к но�
вым вызовам и новым свер�
шениям .
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